

Mais, contrairement à tous ceux qui ont écrit sur l'éclampsie, Favre condamne, chez les éclamptiques, l'emploi du chloroforme et de l'éther, sous prétexte qu'après l'usage de ces médicaments il a constaté une aggravation notable du mal de Bright et vu survenir, peu de jours après, des attaques d'urémie. "Je sais bien, dit-il, que je suis en contradiction avec l'opinion générale des accoucheurs, mais cette détermination de ma part provient de déductions et de comparaisons que l'avenir affirmera ou rejettera."

Je suis convaincu que l'avenir les rejettera, car j'ai vu à la clinique obstétricale de mon vénéré maître, le professeur Stoltz, traiter toutes les éclamptiques par le chloroforme ; on les maintenait sous l'action du médicament pendant de longues heures, et l'anesthésique leur était administré *largamano*.

J'ai moi-même eu recours dans ma pratique personnelle au même procédé, et jamais je n'ai remarqué d'aggravation dans l'état de mes malades.

Vous savez du reste, Messieurs, que le chloroforme a l'heureuse propriété de faire avorter les accès d'éclampsie, tandis qu'il n'arrête pas ceux d'épilepsie. Ce serait même un signe dont on pourrait tenir compte pour le diagnostic différentiel.

Halbertsma a recours, dans l'éclampsie de la grossesse, à l'opération césarienne. Au Congrès de Berlin il en fit connaître six cas dont cinq se sont terminés heureusement.

Il a choisi cette méthode, dit-il, pour aller plus vite, vu la gravité extrême de l'état de ses malades.

Je vous disais à l'instant que d'autres praticiens rejettent absolument toute intervention chirurgicale pour s'en tenir à un traitement purement médical.

Cette opinion a été défendue, il y a quarante ans déjà, par M. Tarnier, dans sa thèse d'agrégation. A l'appui de son opinion, il invoquait les arguments suivants, que l'on trouve depuis cette époque reproduits dans tous les livres classiques ; L'éclampsie peut guérir et la grossesse continuer heureusement.

Pour sauver la vie de l'enfant tous les moyens de provocation du travail sont trop lents, même l'accouchement forcé avec incisions sur le col.